
1 
 

 

 

 

 

21e dimanche du temps ordinaire (A) 

Abbatiale Saint-Ouen – dimanche 27 août 2023 

Lectures 

Lecture du livre du prophète Isaïe 

R/ Seigneur, éternel est ton amour : 

n’arrête pas l’œuvre de tes mains. (cf. Ps 137, 8) 
Lecture de la lettre de saint Paul Apôtre aux Romains 

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu (16, 13-20) 

Homélie 

« Sur cette pierre, je bâtirai mon Église » (Mt 16, 18). 

En cette fête de saint Ouen, je relève volontiers ce verset de l’Évangile. Nous pouvons penser à 

l’abbatiale Saint-Ouen, à sa construction, à sa restauration. Pensons aussi aux abbayes que saint Ouen 

a suscitées ou soutenues au VIIème siècle. Parmi elles, celle de Fontenelle connue sous le nom de 

Saint-Wandrille ou bien celle de Jumièges que nous connaissons bien. Pensons aussi à l’activité 

diplomatique de l’évêque de Rouen en Germanie comme dans nos contrées. 

« Sur cette pierre, je bâtirai mon Église », dit Jésus. Avez-vous remarqué que Jésus ne parle presque 

pas de l’Église, du moins qu’il emploie très peu le mot Église, ecclesia qui veut dire « assemblée », 

« communauté ». Les Évangiles ne relatent que deux emplois de ce mot. Ici et en Mt 18, 17 où Jésus 

préconise à celui qui s’aperçoit du péché d’un frère, d’aller le trouver seul, s’il ne l’écoute pas d’aller 

le trouver avec deux ou trois témoins, et s’il ne l’écoute toujours pas, d’aller le dire à l’Église. 

Dans l’Évangile d’aujourd’hui, Jésus parle de bâtir l’Église sur la foi de Pierre, sur Pierre lui-même en 

jouant sur les mots. Et il ajoute : « la puissance de la Mort ne l’emportera pas sur elle » (Mt 16, 18). 

Nous connaissons peut-être des églises, des bâtiments-église qui, finalement, ont disparu. C’est le cas, 

en Afrique du nord, par exemple, mais aussi Jumièges dont il ne reste que des vestiges et bien d’autres 

monuments à Rouen même. Cependant l’Église-communauté, elle, a la promesse de Jésus : « la 

puissance de la Mort ne l’emportera pas sur elle ». 

La restauration de l’abbatiale Saint-Ouen doit être un stimulant pour notre communauté. Il ne faudrait 

pas que les grandes portes de la façade occidentale promises à s’ouvrir dans quelques mois soient un 

symbole vide. La restauration est un stimulant si j’en juge par les efforts de ces toutes dernières 

années, même de ces derniers mois. 

Les portes fermées s’ouvrent avec une clé. Jésus confie à Pierre les clés du Royaume des cieux. Ayons 

confiance dans ce geste de Jésus. Cela n’est possible que si nous avons conscience des fermetures qui 

sont les nôtres, celles de nos péchés personnels, celles de nos structures ecclésiales. Menons avec la 

foi et la vigueur de saint Ouen le bon combat. Jésus a ouvert les portes du ciel. Suivons-le et annonçons-

le. 
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Nos communautés méritent le nom d’Église si nous sommes capables de nous demander pardon et de 

demander pardon à Dieu. J’imagine que le changement de pasteur de votre communauté en a été 

l’occasion.  

Nos communautés méritent le nom d’Église si elles sont ouvertes à tous. J’imagine qu’il y aura une 

attention particulière pour les frères et les sœurs qui arrivent à Rouen, peut-être présents dans notre 

assemblée. 

Nos communautés méritent le nom d’Église si elles participent à la lutte contre toute sorte de mal qui 

enferme, que ce soit des addictions ou des injustices sociales. J’imagine que vous continuerez votre 

présence et votre action dans ce domaine. 

Nous ne le faisons pas de nous-mêmes, nous le faisons avec d’autres, et au nom de Jésus, au nom de 

sa Parole libératrice et missionnaire. Cette année, je vous engage à « Marcher avec la Parole », en 

fraternités. Que Saint-Ouen intercède pour vous et vous confirme dans l’audace de la foi. 

 DOMINIQUE LEBRUN 
Archevêque de Rouen. 

 


